



# Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:  
Avenida del Capitán Riutort, 30  
Teléfono: 84 Precio: 0'25

Mahón, viernes 4 de Noviembre de 1938  
III Época - Año VIII - Núm. 667

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

## Los jóvenes socialistas de España, recuerdan con emoción al que fué su Maestro y mentor Tomás Meabe, en este XXIII aniversario de su muerte

### Al margen de una fábula Las cigüeñas de Tomás Meabe

En estos días malos, que se meten dentro de uno a dar frío y tristeza, van pasando las cigüeñas por los Pirineos en triángulos solemnes, alerta contra los halcones, con hambre, y gritando. Van pasando con fé, por entre las nubes de todo el cielo, a busca de cielos más clementes...

Cuando lei por primera vez esta parábola de Tomás Meabe —fué en «La Lucha de Clases», Bilbao— vi la belleza melancólica del gesto con que el poeta enfermo sigue el vuelo de las aves emigrantes. Cada triángulo es una flecha que el viento ayuda a mantenerse en lo alto. Todos juntos son como un gran camino celeste que lleva al ideal, y que el poeta enfermo sólo con los ojos — y con el alma — puede seguir. Hay en los cuentos de Andersen un «patito monstruo» que ve pasar con angustia de impotencia la bandada de aves viajeros. Pero ¡ya volará! ¡Ya irá él también! Es pequeño, humilde, torpe, y sólo le falta crecer. Ninguna experiencia, ningún dolor se agrega al ansia de sus alas. cuyo único defecto está en que son débiles todavía. El poeta enfermo sabe mucho más:

«...Y yo quisiera, cuando oigo sus gritos sobre mi cabeza, tener muchos niños a mi lado, todos de este pueblo en agobio para decirles, conmovido, cobrando corazón: ¡Saludad, que algo grande pasa en todo el cielo!»

Porque Tomás Meabe salió siempre al paso de las ideas más bellas para mostrárselas a los niños y a las gentes sencillas. Una tarde, en el estudio de Arteta—no creo que lo hayan olvidado— me hablaron de Mouriane Michelena y Joaquín Zugazagoitia—leímos al azar páginas de varios libros, algunos de ellos indigno de la exhumación; y de pronto sonó una vez apasionada y sincera, de hombre nada más, y no de hombre de letras. Habíamos dado con unos recuerdos de infancia de Meabe. Mis tres amigos bilbaínos lo recuerdan como a hermano mayor y hablan siempre de él con veneración. Pero aquel día me pareció que yo había ido con ellos a la misma escuela, y que aquel maestro «Cachirulo», que leía «El Monitor» y pegaba con palmeta, despertaba también mis

recuerdos infantiles de rebeldía y de odio a la crueldad. ¡Guerra al poder bárbaro y a los traidorzuelos, «el grupo de los pequeños miserables escogidos, convenientieros, modositos, aprovechados...» ¡Esta emoción, justicia y dispuesta a la lucha, está como bañada en un rosío matinal, infantil, de ternura por los pequeños y por cuantos quieren más de lo que pueden. Ya otra vez, en otra página de las obras de Meabe, había encontrado yo la dolencia de una golondrina—enferma, herida o vieja—que no puede seguir en el vuelo grande a sus compañeras y queda muerta, «mirando siempre al punto del cielo por donde se habían ido las demás». Pero es más fuerte y más apasionada la parábola de «Las cigüeñas», así como el saludo a ese «algo grande que pasa en todo el cielo».

«Porque hay una cosa que cuentan de esas emigradoras, y es que cuando se juntan para sus viajes, deliberan, parece que de liberan largo rato y unas vigilan mientras otras van a llamar a las que faltan, a las cigüeñas domésticas que suele haber, y las maltratan por no querer seguirles en su éxodo de aves libres. Luego de lo cual, se elevan rectamente para orientarse, brújulas vivas, giran sobre sí y parten a las lejanas tierras de más sol.

Ahora pasan, símbolo vivo de lo que cada vez más creo que es el único motivo de vivir; pasan por lo alto, entre nubes hostiles, como perdidas, y siento no sé qué respeto grande...

El único motivo de vivir... ¿Hace falta para hablar de ese modo sentirse desprendido de todos los otros motivos que imponen y espolean al hombre normal?

Tomás Meabe deja asomar aquí su espíritu de poeta; pero ahora, como cuando niño, no perdona a los traidorzuelos. Lo que da nervio más vigoroso a sus parábolas—tan breves—no es el ensueño, sino la colera, la severidad con los que juzgan culpables de domesticidad.

«Encuentro bien esta vergüenza de las cigüeñas, de tener hermanas que no aman la libertad, que son y no son, encuentro bien que quieran matarlas a picotazos, la domesticidad va contra las alas, es mal ejemplo para las crías y un peligro para el porvenir de la especie. Comprendo la colera de las nobles aves, peregrinos de ala fuerte, de vuelo

sostenido, de instinto liberal; comprendo que en el fondo no hacen más que defenderse; el ave de alas serviles, que es y no es de su casta es peor enemigo que las aves de rapiña. Hay que acabar con ella.»

Ya no es vago ensueño de ideólogo el fondo del pensamiento de Tomás Meabe, sino que es le ve poblado de experiencias, tal como podemos encontrarlas en nuestra vida actual sus amigos de ayer. Si la Federación de Juventudes Socialistas edita las «Parábolas», de Meabe, dispersas hasta ahora, es porque encuentra en ellas virtud pedagógica, y sobre todo, porque las acepta como un tónico, un poderoso estimulante de la pasión política. El poeta fué también hombre de acción. Trabajó valerosamente en la propaganda de sus ideas. Sufrió cárcel, destierro. Cuando dice que odia a las gentes domesticadas, es porque conoce cuanto vale al poder injusto el servicio de los que «son y no son». No solamente por respeto a la integridad de la persona y a la firmeza de su textura moral, sino por conciencia de que estos fugitivos de nuestras filas son los que más daño nos hacen.

«Lo que estos malos días pasan, altamente, entre nubes hostiles, por los Pirineos, después de dar muchos picotazos, es la libertad. La libertad, que no viene de este punto o del otro punto, sino que viene y va de todas partes. La libertad, que no viene de Francia, como dicen—¡mentira!—, ni de Inglaterra, sino que desde pequeños nos ha pasado por la cabeza tantas veces como a los franceses y a los ingleses, y gritando más.»

Así acaba esta parábola de las cigüeñas. La escribió Tomás Meabe en plena guerra, pensando en la Libertad como en el mayor bien «más codiciado que la vida». Quiso dar a nuestra buena pasión armas para luchar contra sus naturales enemigos y para castigar las defecciones de los que huyen al otro bando. Agradezco a la Federación de Juventudes Socialistas haberme dado ocasión de recordar la lección de un poeta que vivió y murió en campaña, con un género de heroísmo alto y ejemplar.

LUIS BELLO

(Prólogo a las «Parábolas» de Tomás Meabe, editadas por la Juventud Socialista de Bilbao en el año 1928.)



### Partido Socialista Obrero

AGrupación de MAHÓN

Viernes 4 de Noviembre 1938.—A las 9 y media noche

GRAN VELADA conmemorativa del XXIII aniversario de la muerte del fundador de las Juventudes Socialistas de España, Tomás Meabe, que se celebrará en el Salón de fiestas de la Casa del Pueblo.

INVITACIONES ESPECIALES:  
A la Juventud Socialista Unificada — A la Unión de Muchachas

### PROGRAMA

- |  |  |
|--|--|
| <p><b>PRIMERA PARTE</b></p> <p>1.º Himno «La Internacional» Sexteto Sindicato Musical U. G. T.</p> <p>2.º Palabras preliminares por el Secretario General de esta Agrupación, compañero Víctor Rotger y lectura por el mismo de un trabajo biográfico de Meabe, del que es autor Julián Zugazagoitia.</p> <p>3.º Rossini — «El Barbero de Sevilla» Sinfonía, Sexteto.</p> <p>4.º Meabe. — «Una conversión», leído por José Cardona.</p> <p>5.º Bretón. — «Adiós a la Alhambra», Serenata, Sexteto.</p> <p>6.º Meabe. — «A mi madre, por Bartolomé Jover.</p> <p>7.º Puccini. — «La Bohème» Selección, Sexteto.</p> <p>8.º Meabe. — «El Mal», por Oscar Comellas.</p> | <p><b>SEGUNDA PARTE</b></p> <p>1.º Mozart. — «La flauta encantada», Obertura, Sexteto.</p> <p>2.º Meabe. — «El errabundo y las grullas», por Pedro Bellot.</p> <p>3.º Usandizaga. — «Las Golondrinas», Pantomima, Sexteto.</p> <p>4.º Meabe. — «Humillación», por Justicia Coll.</p> <p>5.º Verdi — «La Traviata», Fantasia, Sexteto.</p> <p>6.º Meabe. — «El tierra es mi barco», por Antoñita Planells.</p> <p>7.º Himno. — «La Internacional», Sexteto.</p> |
|--|--|

El Sexteto del Sindicato Musical U. G. T. estará integrado por los compañeros: Deseado Mercadal, violín 1.º; Jaime Calafat, violín 2.º; Juan Fortuny, viola; Damián Borrás, cello; Antonio Mercadal, contrabajo; Lorenzo Galmés, piano

#### Unión de Colonos Agrícolas U. G. T.

El próximo domingo 6 del corriente, a las diez de la mañana, en la Casa del Pueblo esta Sociedad celebrará la asamblea ordinaria correspondiente al primer domingo de cada mes.

Al propio tiempo se pone en conocimiento de los agricultores de este término municipal que tengan solicitudes puestas de arado por conducto de esta Sociedad, pueden pasar por Secretaría, donde se les hará entrega del correspondiente vale para poder recoger las que les correspondan a prorrato.

Por lo que respecta a los demás pueblos de la Isla, también serán entregadas a prorrato las que hayan sido solicitadas por conducto de las organizaciones sinicales de colonos o campesinos, cuyas organizaciones deben apresurarse en mandarnos una nota de las que ya tengan pedidas con objeto de poder repartirlas lo más equitativamente posible, ya que el número de las que han sido fabricadas puede considerarse bastante inferior al de las que se necesitan.

Por la Sociedad Colonos Agrícolas de Mahón.—El Presidente, Antonio Carreras.

#### Tribunal Especial de Guardia de Baleares

El día 2 del actual, se constituyó dicho Tribunal para ver y fallar el expediente seguido contra Antonio Parpal Massa y siete más, por infringir las normas para la distribución de artículos, siendo condenado el referido Parpal a la multa de 15.000 pesetas y Gustavo Vidal Massa y José Pons Timoner a la multa de mil pesetas cada uno, siendo absueltos Manuel Parpal Esteve, Pablo Coll Tuduri, José Font Olivés, Francisco Mercadal Allés y Faustino Salom Pons.

#### Centro de preparación de Estudios

En breve darán comienzo clases de preparación de Ciencias y Letras y especialmente para los cursos de la Escuela Popular de Guerra. Diríjase: Anunciasy 16 bajos. 1-8 Negociado de Reclutamiento

El próximo domingo, día 6 del corriente y a las siete horas, se encontrarán en el Cuartel de Sanitago, todos los reservistas pertenecientes a la 3.ª y 4.ª Compañía del Batallón de Reserva de Mahón y la 5.ª en San Luis.

# La impotencia de los invasores frente a nuestro Ejército, se pone cada día más patente en los frentes del Ebro

Nuestros aviones derribaron a 5 pajarracos italo-alemanes. Perdimos un caza, pero se salvó el piloto.—En el sector de Villaverde nuestros soldados realizaron un afortunado golpe de mano

La prensa francesa, incluso la filofascista, se muestra indignada por la política de Mr. Chamberlain considerándola contraria a los intereses de Francia, en beneficio del fascismo

## Declaraciones de Mr. Jean Zyromski en Madrid

Madrid 2.—Mr. Jean Zyromski, miembro de la Comisión Administrativa del Partido Socialista francés, se halla actualmente en Madrid, donde ha declarado a los representantes de la prensa lo siguiente:

«La condición esencial para la existencia de las democracias europeas es la victoria de la República española. Desde los recientes acontecimientos que se han desarrollado en la Europa Central, la importancia de esta victoria se ha hecho más decisiva aún.

España tiene el derecho de gozar de una libertad completa, en todos los sentidos. Libertad completa de comprar armas, así como libertad de comercio en general.

El heroísmo de este gran pueblo español es la última muralla, tras la cual se amparan las democracias.—(A. E.)

## Los efectos de los bombardeos fasciosos sobre Madrid

Madrid 2.—Del 1.º de Octubre de 1936 al 23 de Octubre del corriente año de 1938 la aviación y artillería fasciosa han lanzado sobre la zona urbana de Madrid no considerada como zona de guerra, 9.197 proyectiles, resultando 1.117 personas muertas y 3.747 heridas. El número de casas total o parcialmente destruidas, es de 5.100. Los barrios de la capital que son considerados como zona de guerra, representan una tercera parte de la superficie total de la ciudad y no son habitados. Se calcula que han recibido una cantidad de proyectiles cuatro veces más grande que los otros barrios, por consecuencia, los daños son mucho más considerables. Ciertas zonas como el barrio de Argüelles, han quedado completamente destruidos.—(A. E.)

## El discurso de Mr. Chamberlain,

ha producido malísima impresión, a toda la prensa francesa

París 4.—Ningún diario, incluso los filofascistas, comentan el discurso de Mr. Chamberlain pronunciado ayer en los Comunes, en un sentido favorable. La prensa derechista, o bien se abstiene de hacer consideraciones o éstas se las hace en un sentido completamente desfavorable para el «premier» y su política.

«L'Action Française», por ejemplo, dice que el acuerdo de Munich se presenta cada vez más nebuloso y no sería extraño que hubiera sorpresas inesperadas.

Madame Tabouis en «L'Ouvre» observa que Mr. Chamberlain quiere realizar la política de su padre, enemigo declarado de Francia. Italia—según Madame Tabouis—enviará en breve a Londres al famoso judío Conde Volpi y a un grupo de financieros para gestionar el empréstito que ha de permitir a Italia el realizar la colonización de Abisinia, según los planes fascistas. También asegura Madame Tabouis que Ciano visitará a Mr. Chamberlain. Alemania ha amenazado al Jefe del Gobierno inglés con no seguir las negociaciones diplomáticas iniciadas en Munich si persiste el rearme inglés. Es por esto sin duda, que Mr. Chamberlain ha paralizado el rearme provocando una corriente de protesta irrefrenable. A cambio de ello, Alemania no reivindicará colonias inglesas, pero sí de francesas, belgas, portuguesas, etc. Esta es, en resumen la política de Mister Chamberlain.

«Le Populaire», no hace comentarios. «Le Peuple», órgano de la C. G. T., se expresa en términos de gran dureza y califica la política del «premier» de ayuda al fascismo.

Peri, en «L'Humanité», dice que después de haber entregado Mr. Chamberlain la Europa Central a Hitler, preteade ahora dejar a Francia abandonada. El Gobierno inglés y especialmente su Jefe, no ha respetado los compromisos contraídos, ni las declaraciones prestadas.—(S. R.)

## Cruces y medallas para los «voluntarios» Italianos

Milán 3.—Bajo el título de «El valor de los legionarios en las operaciones de España», el «Corriere della Sera» escribe:

«Las recompensas por el valor militar acordadas a los legionarios que combatieron en España hasta el fin de abril han sido:

Siete medallas de oro, de las cuales, seis a título póstumo.

Ciento diez y seis medallas de plata, de las cuales ochenta y cinco a título póstumo.

Trescientas treinta y una medallas de bronce, de las cuales ciento siete a título póstumo.

Ciento treinta y cinco cruces de guerra, de las cuales treinta y tres a título póstumo.

Sesenta y siete promociones por méritos de guerra.

Tres afectaciones a servicios permanentes.—(A. E.)

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

ESTE.—Durante la pasada noche, las fuerzas al servicio de la invasión, consiguieron ocupar en la zona del Ebro, la cota 276 que fué inmediatamente reconquistada por los soldados españoles, capturándose prisioneros.

La lucha que no ha cesado en todo el día, continúa intensísima a la hora de redactar este parte, al Sur de Sierra Cavalls, donde el enemigo ha logrado a costa de numerosas bajas, rectificar su línea a vanguardia.

Nuestra aviación consiguió entablar dos combates con los aparatos de la invasión, logrando derribar dos bimotores Dornier, dos Messerschmitt y 1 Fiat; 1 Heinkel 111 abandonó la lucha seriamente averiado, no pudiéndose apreciar si consiguió llegar a su campo.

Nosotros perdimos un caza, resultando ileso el piloto.

CENTRO.—En el sector de Villaverde, nuestras fuerzas hicieron estallar dos casas, apoderándose de varias posiciones enemigas y capturando un teniente, un alférez y un sargento, cuatro cabos y quince soldados.

La artillería enemiga hizo anoche 650 disparos contra el casco urbano de Madrid.

En los demás frentes sin noticias de interés.

## AVIACION

En la noche última y mañana de hoy, los aviones de la invasión bombardearon diversos puntos de la zona costera de Cataluña, causando víctimas.

Los aparatos extranjeros agredieron también Carcagente, ocasionando la destrucción de 12 viviendas, 13 muertos y 15 heridos entre la población civil.

A las 10'50 horas de hoy, 5 trimotores italianos Savoia 81, agredieron los barrios marítimos de Valencia, ignorándose hasta el momento las víctimas y daños causados.

La contraofensiva italo-alemana en el frente del Ebro, vista por los corresponsales ingleses

Londres 2.—Italia y Alemania han respondido a la repatriación de las Brigadas Internacionales por el Gobierno español, lanzando las fuerzas motorizadas más considerables que se han visto en la guerra española, contra las posiciones leales de Sierra Cavalls, comunica al rotativo «Daily Herald» un corresponsal en la frontera franco-hispana.

Desde el alba, ayer, añade el corresponsal del periódico laborista, las baterías pesadas italianas han bombardeado el Pico de Cavalls a un ritmo de 25 obuses por segundo.

En ningún momento los aviones han cesado de volar sobre el sector, relevándose por grupos de 60, pasaban y repasaban por encima de las trincheras republicanas lanzando toneladas de explosivos.

Los tanques alemanes «Mercedes» que no han tenido nada que hacer en la frontera checoslovaca, han hecho acto de presencia al lado de los Vickers y de los Fiat-Ansaldo.

Por su parte, el corresponsal del «Daily Telegraph» en Barcelona, señala que las escuadrillas italianas y alemanas operan en mayor número que nunca.

A pesar del ataque terrible desencadenado en las primeras ho-

ras de la jornada de ayer por los rebeldes, añade, las fuerzas republicanas reconquistaron una gran parte del terreno perdido, antes de llegar la noche.—(A. E.)

Numerosos convoys de heridos llegan a la región fronteriza a Gibraltar

Gibraltar 2.—De nuevo, trenes repletos de soldados heridos procedentes del frente del Ebro, llegan a menudo, a la región fronteriza española.

Diferentes edificios públicos han sido requisados por las autoridades rebeldes. Los heridos son instalados en ellos por estar repletos todos los hospitales.—(A. E.)

Hitler se desembaraza de los generales que no quieren secundar sus planes

Berlin 2.—El general Beck, jefe de Estado Mayor, ha pasado a la reserva. Le sustituye el general Halder. El general Keltel ha sido nombrado coronel general.

En algunos círculos se relaciona la retirada de Beck como la del general Runtstedt con sus opiniones contrarias a la actitud agresiva de Alemania durante la pasada crisis europea.—(S. R.)

Numbramiento de altos cargos en Alemania

Berlin 2.—El almirante Boehm, comandante de la flota alemana del Mar del Norte, ha sido nom-

brado comandante en jefe de toda la escuadra germana.

El general Haaneken ha sido nombrado jefe de los Departamentos 1 y 3 del Ministerio de Economía con más amplias atribuciones que el general Loeb, ya que controlará casi todas las ramas de la economía alemana.—(S. R.)

## La acción de las tropas británicas en Palestina

Haifa 2.—Las tropas británicas están operando desde primeras horas de la mañana para limpiar Haifa de terroristas. La ciudad está aislada completamente del resto del país, habiéndose establecido una rigurosa censura militar para todas las comunicaciones telegráficas y telefónicas. Por las calles asegurado el orden, patrullas militares.

En otras regiones de Palestina se han registrado incidentes, habiendo resultado tres árabes muertos y varios incendios en propiedades judías y del Estado, las cuales han sufrido pérdidas de consideración.—(S. R.)

## Teatro Principal

HOY viernes, día 4, a las seis de la tarde, GRAN ACTO en conmemoración del aniversario de la muerte del fundador de la Juventud Socialista, TOMAS MEABE

Dirigirá la palabra un representante de la J. S. U. y se pondrá en escena por el cuadro lírico del Orfeón Mahonés, la aplaudida comedia lírica

## LA CANCION DEL MAR

La J. S. U. espera del pueblo de Mahón que responderá acudiendo al acto para honrar la memoria de nuestro Maestro.

## CINE CONSBY

SABADO a las 6 y 9'30  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 9'30  
MARTES a las 6 y las 9'30

La comedia checoslovaca

## Por causa de la lluvia

Vea esa película de Gustavo Machetti director de EXIASIS y NOCTURNO y el drama americano

## CONOCE A TU HIJO

por el gran actor JACK HOLT  
Pronto: MOTIN EN ALTA MAR

## SALON VICTORIA

SABADO a las 6 y 9'30 noche  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 9'30  
LUNES a las 6 y a las 9'30

La leyenda fantástica de ambiente romántico

## El diablo embotellado

por KATE DE NAGY y PIERRE BLANCHARD

La alegre comedia musical

## El .... es ella

por la encantadora  
MEG LEMONIER  
Muy pronto: EL SECRETO DE VIVIR y LA VIUDA SOLTERA